
Валентина Пичурина, 
Курганская область

К
урганская область 
обеспечивает себя мя-
сом на 78 процентов. 
По мнению специалис-
тов, дефицит можно 

было бы восполнить за счет уве-
личения производства конины, 
которая пока занимает в общем 
объеме реализации мяса всего 
два процента. Но этот вид живот-
новодства не считается в регионе 
приоритетным.

Кредитный барьер 
не перескочили

За годы рыночных реформ на 
предприятии, которым руководит 
заслуженный работник сельского 
хозяйства России Петр Ивахненко, 
почти ничего не изменилось. Разве 
что бывший совхоз теперь стал за-
крытым акционерным обществом. 
Возле конторы стоит все тот же по-
крашенный бронзовой краской 
бетонный Ленин — единственный, 
кстати, в районе уцелевший па-
мятник вождю мирового пролета-
риата. Как и раньше, рабочих бес-
платно кормят в бывшей совхоз-
ной столовой, дают служебное жи-

лье, а приезжим из Казахстана и с 
Украины — еще и подъемные. Каж-
дый год, как в советские времена, 
за счет предприятия здесь выделя-
ют путевки в санаторий, устраива-
ют малышей в детский сад, которо-
му, к слову, тоже хорошо помога-
ют, а также школе, дому культуры. 
А недавно пожертвовали 200 ты-
сяч рублей на строительство но-
вой церкви. Правда, с каждым го-
дом благотворительностью зани-
маться становится все труднее.

— Нужны средства на развитие 
производства, — поясняет руко-
водитель сельхозпредприятия. — 
Хотели взять пятипроцентный 
льготный кредит, но нам отказа-
ли. Приходится обращаться за 
коммерческими займами. А ведь 

хозяйство пользуется кредитами 
более двадцати лет — ни дня про-
срочки, исправно платим налоги, 
обеспечиваем людей работой, 
жильем. У меня больше ста работ-
ников. Средняя зарплата — 20 ты-
сяч рублей.   

На то, что сельхозпредприя-
тие ущемляют в льготных креди-
тах, Петр Ивахненко пожаловал-
ся минувшей весной на выездном 
совещании федерального мин-
сельхоза в Кургане. 

Когда-то совхоз «Степной» 
был очень известен в стране. 
Здесь разводили ценную породу 
овец — кроссбред. Из их шерсти 
омская фабрика делала превос-
ходную пряжу. Полутонкорун-
ный кроссбред мог бы стать брен-

дом Курганской области, но в ры-
ночную эпоху оказался никому 
не нужен. Овец распродали. Сей-
час в «Степном» занимаются 
мясным табунным коневод-
ством, но и в этом направлении, 
похоже, область тоже не слиш-
ком заинтересована. В свое вре-
мя, рассказали в хозяйстве, ген-
директор чуть ли не силой заста-
вил региональный сельхоздепар-
тамент принимать у него отчеты: 
какое поголовье, сколько лоша-
дей прибавилось, сколько убыло. 
Добивался, чтобы мясное коне-
водство признали полноправной 
отраслью животноводства. 

Правда, и для хозяйства это не 
главное направление: оно специ-
ализируется в основном на выра-

щивании зерновых, но без табуна 
пришлось бы туго, особенно в не-
урожайные годы. Начинали бук-
вально с нескольких лошадок, 
сейчас держат свыше 600 голов. 
Спрос на конину растет. Если 
раньше лошадей сбывали преи-
мущественно в соседний Казах-
стан, то потом мясо распробова-
ли и жители За уралья, появились 
постоянные заказчики. Пытались 
завязать отношения с мясоком-
бинатами, но там предложили та-
кую низкую закупочную цену, 
что через пару лет конеферму 
пришлось бы закрыть.

— Мы могли бы увеличить та-
бун в два раза, но нет стимула, 
господдержки, даже  региональ-
ной программы развития коне-
водства нет, — сетует Ивахненко.  

Племя незнакомое
В областном департаменте 

АПК возражают: господдержка 
коневодства есть, но только пле-
менного. На приобретение мо-
лодняка можно полу-
чить субсидию, возме-
стив 50—65 процентов 
понесенных затрат. 

На этой неделе в регионах заканчи-
вается итоговая проверка школ пе-
ред началом очередного учебного 
года. Чиновники в этот период сы-
плют показателями отремонтиро-
ванных площадей и введенных объ-
ектов, порой умалчивая о том, что 
действительно тревожит.
Так, почти каждому третьему учени-
ку в УрФО предстоит учиться во вто-
рую, а некоторым даже в третью сме-
ну. Цифры варьируются от 20,8 про-
цента школ с двухсменным режимом 
в Югре (от общего числа) до почти 
сорока в Свердловской области. В 
Екатеринбурге есть школы, где нын-
че по 8—9 первых классов. При этом 
65 процентов зданий общеобразова-
тельных учреждений изношены на 
70 и более процентов: в основном 
они построены во времена СССР и с 
тех же пор не видели капремонта. 
Аналогичная картина и в других реги-
онах УрФО. В чем причина: не хвата-
ет средств на строительство и рекон-
струкцию, не смогли спрогнозиро-
вать всплеск рождаемости?
— Регионы просто не успевают стро-
ить новые школы, — встает на защиту 
властей руководитель Центра иссле-
дований социоэкономической дина-
мики Института экономики УрО РАН 
Ольга Козлова. — Сегодня мы продол-
жаем ощущать влияние демографи-
ческой волны нулевых годов. 

В школьный возраст вступили дети, 
рожденные в 2007—2008 годах. И 
рост будет продолжаться вплоть до 
2025—2030 года. Потом волна пой-
дет на спад. Рост рождаемости свя-
зан с двумя факторами. Женщин ре-
продуктивного возраста в общей 
массе населения сегодня достаточ-
но много, плюс сыграл свою положи-
тельную роль материнский капитал. 
Рожать стали больше. В результате 
остро потребовались дополнитель-
ные места сначала  в детских садах, а 
теперь и в школах.

— Беби-бум нужно было предвидеть, 
он не свалился как снег на голову, — 
парирует ее коллега Александр Кузь-
мин, ведущий научный сотрудник 
Центра развития человеческого по-
тенциала Института экономики. — 
Когда повсеместно возник острый 
дефицит мест в детских садах, было 
понятно, что эта проблема вот-вот 
придет и в школы. Мы, ученые, задол-
го до подъема рождаемости реко-
мендовали властям включать в стра-
тегические планы развития террито-
рий строительство новых школ.

На вопрос «РГ», учитывался ли в реги-
онах долгосрочный демографиче-
ский прогноз, практически во всех 
субъектах УрФО чиновники ответи-
ли положительно. Проблема глав-
ным образом связана с недостатком 
средств: чтобы обеспечить всех уче-
ников местами в одну смену, вложе-
ния требуются колоссальные. Так, 
чтобы решить ее до 2025 года, в 
одном лишь Екатеринбурге нужно 
построить 30 новых школ, более 80 
капитально отремонтировать и свы-
ше 40 — реконструировать. На все 

про все необходимо 70 миллиардов 
рублей. В Югре за тот же срок нужно 
возвести 43 новых здания. К слову, 
на строительство каждого уходит 
порядка 800—900 миллионов руб-
лей.  
Учитывая остроту проблемы, не-
сколько лет назад задача перевести 
к 2025 году все школы на работу в 
одну смену была поставлена на фе-
деральном уровне. С прошлого года 
в России действует программа суб-
сидирования строительства обра-
зовательных учреждений: 70 про-
центов средств дает центр, 30 выде-
ляют регионы. Чтобы избавиться от 
двухсменки во всей стране, потре-
буется не меньше трех триллионов 
рублей, из них 900 миллиардов 
должны изыскать субъекты Федера-
ции. Причем, чтобы выполнить про-
грамму в срок, строить нужно прос-
то рекордными темпами — сдавая в 
год по 5—6 новых школ в каждом ре-
гионе. 
Впрочем, как предсказывают демо-
графы, к этому времени рождае-
мость пойдет на спад, а это значит, 
что проблема начнет решаться есте-
ственным путем. И можно будет до-
кладывать об успехах. До следую-
щей демографической волны.

Елена Ключевская,
«Российская газета»

Источник: министерства и департаменты образования регионов
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

Станок в рассрочку

Экономика регионов 
определяет спрос 
на лизинг 
Страница 14

Не полис, а картинка

На Южном Урале число 
подделок на рынке ОСАГО 
почти удвоилось
Страница 15

В Тюмени разработали 
методику «оживления» 
нефтяных скважин
https://rg.ru/2017/08/15/reg-urfo/ozhivlenie-neftianyh-skvazhin.html
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Аромат полыни

Уральцы загорелись 
идеей создания 
эфиромасличной отрасли
Страница 16

Ликвидация вторых смен в шко-
лах — важнейшая задача Мин-
обрнауки. Начиная с 2017 года 
она решается в рамках приоритет-
ного проекта «Создание совре-
менной образовательной среды 
для школьников». В прошлом году 
в 48 субъектах РФ появилась 
61 новая школа. Мы смогли предо-
ставить 57,6 тысячи новых учеб-
ных мест. В этом году участие в 
программе приняли свыше 50 ре-
гионов. До конца года планирует-
ся приобрести или построить око-
ло 80 учебных заведений, что по-
зволит создать 54 тысячи новых 
мест, из которых порядка 13 ты-
сяч в сельской местности. 

Акцент

 Господдержка коневодства в регионе есть, 
но только племенного. На приобретение молодняка 
можно получить субсидию, возместив 
50—65 процентов понесенных затрат

АЯ РЕЧЬ

Ольга Васильева,
министр образования 
и науки РФ

АПК В Зауралье не все хозяйства, занимающиеся разведением лошадей, 
могут претендовать на помощь государства

Не в коня корм

15

Власти Зауралья решили сделать 
ставку на племенное коневодство.
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КОМИССИЯ Минэкономразви-
тия РФ по вопросам территорий 
опережающего социально-
экономического развития (ТОР 
или ТОСЭР) одобрила создание 
новой площадки в городе Далма-
тово Курганской области. Созда-
ние ТОР позволит диверсифици-
ровать экономику муниципали-
тета. Резиденты получат широ-
кий набор преференций, в част-
ности льготы по налогам на при-
быль, имущество, землю, добы-
чу полезных ископаемых. Кроме 
того, почти в четыре раза сни-
зятся взносы во внебюджетные 
фонды.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ХМАО внесло 
изменения в госпрограмму «Ин-
формационное общество Югры». 
Она будет дополнена положением 
о конкурсе «Лучший электрон-
ный муниципалитет». Кроме того, 
сократятся сроки прохождения 
административных процедур для 
получения субсидии на возмеще-
ние части затрат на строительство 
объектов связи. Также  в програм-
ме появится порядок предостав-
ления грантов на реализацию IT-
проектов.

ЦИФРЫ

НА 14,2 ПРОЦЕНТА снизился 
объем ввода жилья в Свердлов-
ской области в первом полуго-
дии 2017 года по сравнению с 
аналогичным периодом 2016-го. 
Всего построено 866,7 тысячи 
квадратных метров.
 
1,43 МИЛЛИАРДА рублей на-
правлено на газификацию Челя-
бинской области в этом году, из 
них 868 миллионов — из регио-
нального бюджета. Это позволит 
построить более 387 километров 
газораспределительных сетей и 
десятки объектов газоснабжения.

28 ОФИЦИАЛЬНЫХ и деловых 
делегаций из 14 стран ближнего 
и дальнего зарубежья посетили 
Тюменскую область в первом по-
лугодии 2017 года.

НА 1,4 МИЛЛИАРДА рублей по-
гасили в этом году задолжен-
ность по государственным и му-
ниципальным контрактам в Кур-
ганской области. Заказчики оста-
лись должны поставщикам това-
ров и услуг еще 809,9 миллиона.

2,25 МИЛЛИАРДА рублей гос-
поддержки получили с начала 
года аграрии Южного Урала.

ПОЧТИ 5000 тонн рыбы добыто 
с начала года на Ямале. Путина 
продлится до наступления ледо-
става. Всего в этом году планиру-
ется выловить порядка 9000 тонн 
рыбы. Обеспеченность жителей 
округа рыбной продукцией соб-
ственного производства составля-
ет 84 процента, за год этот показа-
тель увеличился на 10 процентов.

37 ДЕЛ возбудило в первом полу-
годии 2017-го управление ФАС в 
Челябинской области по призна-
кам нарушения рекламного зако-
нодательства, наложены штрафы 
на сумму 370 тысяч рублей.

«Малыши» снизили 
деловую активность
«Индекс «Опоры», отражающий бизнес-настроения субъ-
ектов малого и среднего бизнеса, в Челябинской области во 
втором квартале 2017-го снизился на 0,3 пункта (до 53,3). 
Это говорит о некотором замедлении роста деловой актив-
ности. Динамика индекса в области была хуже, чем в целом 
по стране, где индикатор вырос. Но есть и позитивные тен-
денции: улучшения условий для ведения бизнеса в регионе 
ожидают 33 процента опрошенных, ухудшения — всего 19. 

Средний Урал получит 
экспортный бренд
В Свердловской области заработает специализированный 
интернет-портал по экспортной деятельности, содержа-
щий реестр экспортеров. Кроме того, в соответствии с фе-
деральным проектом маркировки товаров российского 
производства знаком «Сделано в России» для экспортных 
товаров Среднего Урала будет разработан собственный 
бренд. Напомним, область стала пилотной территорией по 
внедрению регионального экспортного стандарта.

В Зауралье построят 
семенной завод
Курганской области из федерального бюджета выделено 
40 миллионов рублей на строительство семенного заво-
да. Выделенные средства должны быть освоены до конца 
года. Реализация проекта позволит повысить качество 
семян, используемых аграриями региона. Как сообщил 
глава департамента АПК Сергей Пугин, сейчас в Заура-
лье около 20 процентов несортовых посевов. 

Тюменцы поставляют 
за границу не только сырье
По итогам 2016 года в Тюменской области выросло количе-
ство несырьевых экспортеров. Основные статьи экспорта 
региона — продукты нефтепереработки и нефтехимии. На-
пример, поставки тобольского полипропилена составили 
треть от общероссийского объема. Сейчас на Тобольской 
промплощадке строится новый завод по глубокой перера-
ботке углеводородного сырья мощностью два миллиона 
тонн в год. Завершается строительство завода по глубокой 
переработке пшеницы производительностью 120 тысяч 
тонн в год в Ишимском районе. Всего в регионе реализуется 
около 500 проектов, общий объем инвестиций — 1,6 трил-
лиона рублей. В 2017 году будет завершен 21 проект.

Операторы капремонта 
соберутся на съезд
Представители фондов капитального ремонта много-
квартирных домов, органов исполнительной власти и 
общественных организаций из всех субъектов РФ собе-
рутся в середине сентября в Екатеринбурге. Как сооб-
щил заместитель министра строительства и ЖКХ РФ 
Анд рей Чибис, ключевой темой IV всероссийского съез-
да регоператоров станут технологии и качество ремонт-
ных работ. Отдельное внимание будет уделено опыту ра-
боты с должниками. Также планируется подвести первые 
итоги нового порядка отбора подрядных организаций и 
обсудить вопросы кадровой политики.

На Ямале дешевеют 
овощи
По данным мониторинга департамента АПК, торговли и 
продовольствия ЯНАО, происходит традиционное сезон-
ное снижение розничных цен на плодово-овощную продук-
цию. Так, картофель за последнюю неделю подешевел на 
полтора рубля и почти на пять рублей — за месяц. Дороже 
всего он обходится жителям Приуральского района — в 
среднем 55 рублей за килограмм, дешевле всего — в Ноябрь-
ске (33). Белокочанная капуста стоит от 25 до 63 рублей за 
килограмм, она подешевела за месяц на 12 рублей. Репча-
тый лук обходится северянам в 42—62 рубля за килограмм, 
морковь — в 45—64.  

В атомном городе 
появится «Кванториум»
Южно-Уральская торгово-промышленная палата наме-
рена содействовать появлению в Челябинской области 
детского технопарка, работающего по принципу «Кван-
ториума» (такие организации работают в ряде регионов 
России, например в Югре). По мнению общественников, 
это необходимо для профориентации школьников и по-
вышения статуса инженерных специальностей. В каче-
стве площадки для создания образовательного технопар-
ка рассматривается школа № 135 города Снежинска, ко-
торой удалось выстроить тесное сотрудничество с мест-
ным ядерным центром.
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Импортозамещение Промышленники УрФО нашли перспективный 
рынок сбыта — Арктику

Северный завод
Наталия Швабауэр, УрФО

И
зделия 192-х пред-
приятий УрФО вош-
ли в специальный 
каталог продукции 
для нужд Арктики, 

подготовленный Минпромтор-
гом РФ вместе с полпредствами 
президента в федеральных окру-
гах. Всего в каталоге 650 товаро-
производителей, что показывает 
заинтересованность бизнеса в 
поставках за Полярный круг.

Напомним, что в марте ны-
нешнего года Уральский и Си-
бирский округа создали рабочую 
группу по продвижению научно-
производственного потенциала в 
Арктике. В июле состоялось ее 
первое заседание. Помимо помо-
щи в наполнении каталогов (ко-

торые сейчас переводятся в элек-
тронный вид и будут доступны в 
Государственной информацион-
ной системе промышленности — 
ГИСП), группа должна до 1 октяб-
ря подготовить предложения в 
проект федеральной программы 
поддержки предприятий, выпу-
скающих продукцию и локализу-
ющих технологии для северных 
широт, а также выработать меха-
низм координации научных ис-
следований. Проектов для аркти-
ческой зоны сейчас предостаточ-
но: их создают вузы, академичес-
кие институты, корпорации. Но 
нет своевременного обмена ин-
формацией о том, какие идеи пе-
решли в опытно-конструктор-
скую стадию, а какие — нет. Это 
порождает дублирование и нера-
ц и о н а л ь н о е  р а с хо д о в а н и е 
средств. 

— К сожалению, мы не можем 
сказать, что взаимодействие до-
статочно выстроено даже в науч-
ной среде. Только в нашем отде-
лении по арктической програм-
ме выполняется 50 проектов, в 
Сибири не меньше, поэтому во-
прос о создании некого коорди-
нирующего органа и общей базы 
исследований актуален, — отме-
чает председатель президиума 
УрО РАН Валерий Чарушин.

По словам заместителя предсе-
дателя Сибирского отделения РАН 
Михаила Эпова, ключевые направ-
ления научных исследований в 
Арк тике: глобальное изменение 
климата (важно для реализации 
проектов «Северный широтный 
ход» и «Северный морской путь»), 
прогноз катастрофических явле-
ний и экологической обстановки, 
морская геология и геофизика 

(благодаря этим разработкам ре-
шается вопрос границ континен-
тального шельфа). Кроме того, сто-
ит обратить внимание на коорди-
нацию НИОКР в области машино-
строения, создания оборудования 
для геологоразведки, применения 
новых технологий, таких как про-
водка горизонтальных стволов 
скважин, беспилотная геофизика.

По оценке председателя рабо-
чей группы — заместителя пол-
преда президента РФ в УрФО 
Александра Моисеева, производ-
ственные и исследовательские 
арктические проекты имеют 
огромный инвестиционный по-
тенциал — более двух триллионов 
рублей. Их реализация станет 
стимулом не только для оборон-
ки, переживающей диверсифика-
цию, но и для других отраслей.

— Здесь не может быть обыч-
ной схемы: выпустил товар и 
ищешь покупателя. Изготовле-
ние продукции по индивидуаль-
ным техусловиям заказчика за-
нимает порядка двух лет. Конеч-
но, производителю важны гаран-
тии сбыта, — говорит Моисеев. — 
Программа, которая сейчас фор-
мируется, должна содержать ме-
ханизмы взаимодействия заказ-
чиков и производителей, воз-
можный спектр инвесторов по 
всем стратегическим направле-
ниям, меры субсидирования и 
гос поддержки,  в  том числе 
НИОКР. Также потребуется нор-
мативное уточнение конкурсных 
процедур, когда закупки прово-
дятся для нужд Арктики. 

— Желание поставлять продук-
цию в Арктику у зауральцев есть, 
нет четкого понимания, что имен-
но нужно делать, потому что не 
видно реакции со стороны круп-
ных заказчиков, — комментирует 
Александр Константинов, дирек-
тор департамента промышленнос-
ти, транспорта, связи и энергети-
ки Курганской области. — В част-
ности, наши промышленники го-
товы производить комплексные 
жилые и административные мо-
дули, которые можно использо-
вать под казармы, пункты пропу-
ска, лаборатории. Также имеются 
запатентованные технологии для 
блочных энергомодулей, систем 
водоподготовки. 

Один из немногочисленных 
примеров уже сложившегося со-
трудничества — поставка на нефтя-
ную платформу «Приразломная» 
импортозамещающих контейне-
ров, изготовленных Курганхимма-
шем, и разработка сложной техно-

логической детали, колонной го-
ловки для бурения скважин, ком-
панией «Корвет» из Курганского 
арматурного кластера.

Министр промышленности и 
науки Свердловской области 
Сергей Пересторонин считает: 
для начала регионам имеет смысл 
составить реестр собственных 
компетенций, связанных с обу-
стройством мест проживания в 
арктической зоне, добычей и 
транспортировкой полезных ис-
копаемых, а потом адресно рабо-
тать с предприятиями. На Сред-
нем Урале уже имеется опыт про-
изводства техники, способной 
эксплуатироваться в самых тяже-
лых условиях. В частности, на за-
воде гражданской авиации орга-
низована крупноузловая сборка 
19-местного самолета с лыжным 

шасси. Турбинный завод изгото-
вил оборудование для ледоколов 
«Арктика», «Сибирь» и «Урал». 
Уралмашзавод освоил выпуск ин-
новационных установок для ку-
стового бурения, а также мобиль-
ных буровых грузоподъемностью 
до 200 тонн. Уралхиммаш взаи-
модействует с СИБУРом по комп-
лексному оснащению тобольской 
площадки. Кроме того, силами 
предприятий региона созданы 
импортозамещающие системы 
гидравлических приводов для 
глубинных штанговых насосов, 
компрессоры, газоперекачиваю-
щие агрегаты, емкости и резерву-
ары для нефтепродуктов и сжи-
женных газов. 

Среди перспективных направ-
лений сотрудничества — энергети-
ка и связь. Так, на Егоршинском 

радиозаводе подготовлены к про-
изводству УКВ-станция для Арк-
тики с дальностью действия до 
2000 километров и система ло-
кального позиционирования, ко-
торая определяет местоположе-
ние объектов и передает телемет-
рическую информацию. Кроме 
того, уральские ученые готовы 
предложить свои разработки по 
твердооксидным топливным эле-
ментам, теплоаккумуляторам, ко-
генерации. Это актуально, по-
скольку сегодня в рамках север-
ного завоза расходуется до вось-
ми миллионов тонн ГСМ и 25 мил-
лионов тонн угля. Это негативно 
влияет на экологию, к тому же 
стоимость топлива при доставке 
возрастает в два—три раза.

Акцент

 Производственные и иссле-
довательские арктические 
проекты имеют огромный 
инвестпотенциал — более 
двух триллионов рублей

На Уралмашзаводе производят 

буровые в северном исполнении.

ОПРОС Каждый 
пятый 
бизнесмен 
не знает основ 
управления 
финансами

ГРАМОТЕ 
НЕ ОБУЧЕН

Надежда Толстоухова, 

Свердловская область

АНАЛИТИЧЕСКИЙ центр 
НАФИ по инициативе Центробан-
ка провел исследование уровня 
финансовой грамотности россий-
ских предпринимателей. Экспер-
ты опросили более двух тысяч ру-
ководителей и собственников ми-
кро-, малых и средних предприя-
тий во всех федеральных округах 
страны. Оценивались не только 
теоретические познания, но и 
умение использовать финансовые 
инструменты в работе, и рацио-
нальное отношение к ним как к 
средству развития бизнеса. 

Результаты исследования ока-
зались печальны, хотя и предска-
зуемы. Сводный индекс фингра-
мотности предпринимателей со-
ставил 62 балла из 100 возмож-
ных. При этом хуже всего испыту-
емые знают теорию (53 балла). 

Пятая часть опрошенных про-
демонстрировала крайне низкий 
уровень финансовой грамотнос-
ти. В основном это руководители 
и собственники микропредприя-
тий с годовым оборотом менее 
10 миллионов рублей. Высокий 
уровень показали 23 процента, 
остальные — средний. Любопытно, 
что среди предпринимателей-
«двоечников» выше доля женщин, 
чем в среднем по выборке (37 про-
центов против 31-го). Аналитики 
считают, что именно из-за отсут-
ствия необходимых знаний и не-
уверенности в себе женщины 
реже мужчин решаются привле-
кать финансовые институты для 
развития бизнеса, пытаясь справ-
ляться своими силами.

— Я думаю, что в реальности на-
выками финансовой оценки биз-
нес-решений владеет гораздо 
меньше предпринимателей, чем 
зафиксировано в отчете, — говорит 
сопредседатель Свердловского от-
деления «Опоры России» Дмит-
рий Ханин. — И чем дальше от цент-
ра, тем хуже обстоят дела с финан-
совой грамотностью. Принцип 
«купил за рубль — продал за два» 
продолжает владеть умами мно-
гих бизнесменов. Даже люди с дип-
ломом о профильном образовании 
не имеют навыков практического 
применения своих знаний. 

И действительно, 52 процента 
опрошенных согласились, что им 
не помешало бы пройти обучение. 
Они заявили, что хотят узнать о 
сути различных финансовых 
услуг, о «подводных камнях» при 
их использовании, способах при-
влечения дополнительных 
средств и даже о ведении личного 
финплана и семейного бюджета. 

В Свердловской области не-
сколько организаций занимаются 
просвещением бизнесменов. К 
примеру, областной фонд под-
держки предпринимательства 
(СОФПП) ведет бесплатную обра-
зовательную программу «Начни 
свое дело», в учебном плане кото-
рой есть блок, посвященный фи-
нансам. Кроме того, фонд предла-
гает программу «Управление фи-
нансовыми ресурсами», ориенти-
рованную на экспортеров. 

Екатеринбургский центр раз-
вития предпринимательства каж-
дый четверг организует консуль-
тации для начинающих и действу-
ющих бизнесменов по юридиче-
ским и финансовым вопросам, 
время от времени проводят бес-
платные мастер-классы крупные 
федеральные банки. Можно найти 
электронные пособия в Интерне-
те: здесь помогут порталы «Азбу-
ка финансов», «Финкласс», «Ме-
гапрорыв» и другие. 

Тем не менее эксперты счита-
ют, что такого набора образова-
тельных инструментов недоста-
точно. По словам руководителя 
департамента организационно-
методической работы СОФПП 
Людмилы Капаниной, в среде 
предпринимателей сегодня осо-
бенно востребованы краткосроч-
ные курсы, в рамках которых они 
могут освоить определенный фи-
нансовый инструмент, необходи-
мый им в работе.

Чем дальше от цент-
ра, тем хуже обстоят 
дела с финансовой 
грамотностью. 
Принцип «купил за 
рубль — продал за 
два» продолжает 
владеть умами мно-
гих бизнесменов

РЫНОК Экономика регионов
определяет спрос 
на лизинг

Станок 
в рассрочку

Надежда Толстоухова, УрФО

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ рынок лизинга растет рекордными 
темпами — таковы предварительные выводы аналитиков 
рейтингового агентства «Эксперт», изучивших резуль-
таты ежегодного исследования. По их оценкам, общий 
объем стоимости имущества за первые шесть месяцев 
2017 года достиг 425 миллиардов рублей, а прирост по 
отношению к первому полугодию 2016-го составил 
55 процентов. Таким образом, после нескольких лет па-
дения лизинговый бизнес пошел в рост. 

Это объясняется, во-первых, стабилизацией россий-
ской экономики, а во-вторых, реализацией госпрограмм 
субсидирования лизинга. Кроме того, по словам дирек-
тора Объединенной лизинговой ассоциации Татьяны 
Поздняковой, поддержку рынку оказывает оживший 
спрос в розничном сегменте, а также рост числа крупных  
корпоративных сделок, прежде всего по приобретению 
авиатехники. Общий объем российского лизингового 
портфеля сегодня оценивается в 3,22 триллиона рублей, 
что на 14 процентов больше, чем год назад. 

Концентрация рынка довольно высока, и она растет. 
Так, по данным рейтингового агентства RAEX, доля трех 
крупнейших лизинговых компаний (все с госучастием) в 
объеме нового бизнеса по итогам первого полугодия 
2017 года составила 38 процентов против 34-х годом ра-
нее. Таким образом, мелким региональным компаниям 
приходится бороться за клиентов с гораздо более силь-
ными соперниками. Тем не менее такая жесткая конку-
ренция не помешала уральскому рынку лизинга войти в 
фазу подъема вслед за федеральным. 

Так, по мнению директора екатеринбургского филиа-
ла компании «Ураллизинг» Елены Печориной, рынок в 
регионе быстро растет и вот-вот достигнет докризисных 
показателей. В числе прочих драйверов роста эксперт 
называет чемпионат мира по футболу, организация ко-
торого потребовала от причастных компаний обновить 
парк техники. Дирек-
тор по территориаль-
ному развитию и 
продажам компании 
«Уралпромлизинг» 
Глеб Шевяков счита-
ет, что, несмотря на 
высокую конкурен-
цию, большинство 
региональных лизин-
говых компаний наш-
ли свои ниши: одни 
финансируют покуп-
ку легкового транс-
порта, другие — гру-
зового, третьи специ-
ализируются на обо-
рудовании и сложной 
спецтехнике. 

Примечательно, 
что на рынке суще-
ствует своеобразное 
«разделение труда»: 
крупные федераль-
ные игроки финанси-
руют в основном об-
новление основных 
фондов таких же гигантов — приобретение самолетов, су-
дов, вагонов. Меньшие по величине портфеля частные 
лизинговые компании усиливают свои позиции на роз-
ничном рынке и работают в основном с малым и средним 
бизнесом. 

Региональные компании чаще всего финансируют по-
купку легкового и грузового транспорта, а также обору-
дования. Причем если автомобили во всех регионах поку-
пают примерно одинаковые, то оборудование везде раз-
ное — в зависимости от базовых отраслей. Так, в Югре 
чаще берут в лизинг агрегаты для нефтяной промышлен-
ности, в Свердловской области — станки, а в Курганской — 
сельхозтехнику. Малые и средние компании в последнее 
время склоняются к приобретению продукции отече-
ственного машиностроения, крупные по-прежнему пред-
почитают тратиться на импортные товары, но теперь 
чаще, чем раньше, берут подержанную технику вместо 
новой. Прибегают к лизингу в первую очередь торговые, 
транспортные, производственные компании, а также 
предприятия пищевой промышленности. А вот спрос на 
него со стороны строителей существенно упал из-за стаг-
нации на рынке. 

Ставки в лизинге, по наблюдениям экспертов, снижа-
ются вслед за снижением ключевой ставки Центробанка, 
что делает этот финансовый инструмент обновления 
парка еще более привлекательным.

— Рынок оживает, спрос на лизинг увеличивается. 
Какое-то время клиенты привыкали к новым условиям, 
ценникам, обдумывали решения. Но за несколько лет от-
ложенного спроса техника сильно износилась, поэтому 
сейчас, после снижения ставок, рынок и показал доволь-
но хороший рост, — говорит Елена Печорина. 

Но, несмотря на неплохую нынешнюю ситуацию, 
участники профессионального сообщества опасаются, 
что стремление государства к более детальному регули-
рованию сферы лизинговых услуг может привести к мас-
совому банкротству мелких региональных компаний, 
работающих в основном с малыми и средними предпри-
ятиями. 

— В прошлом году Банк России приступил к реформи-
рованию лизинговой отрасли. Предполагается, что для 
компаний будут установлены требования по величине 
капитала и предусмотрено обязательное включение в 
федеральный реестр и саморегулируемую организацию, 
— рассказывает Татьяна Позднякова. — Кроме того, ком-
пании должны будут перейти на новую систему 
отчетнос ти и близкий к банковскому план счетов. Тот, 
кто этого не сделает, не сможет называться лизинговой 
компанией и потеряет доступ к субсидиям.

Естественно, выполнение новых требований повле-
чет дополнительные расходы, которые, по мнению пред-
ставителей Объединенной лизинговой ассоциации, мо-

гут оказаться непо-
сильными для мно-
гих мелких игроков 
рынка. Между тем в 
Цент робанке убеж-
дены, что введение 
новых требований 
необходимо: регу-
лятор должен иметь 
достаточно сведе-
ний для более точ-
ного анализа и 
управления риска-
ми лизингового сек-
тора, поскольку он 
находится в тесной 
взаимосвязи с бан-
ковским сектором 
экономики.

Крупные федераль-
ные игроки финан-
сируют обновление 
основных фондов 
таких же гигантов — 
приобретение 
самолетов, судов, 
вагонов. Регио-
нальные компании 
работают в основ-
ном с малым и 
средним бизнесом 

ЦИФРА

3,22
ТРИЛЛИОНА 
РУБЛЕЙ 
составляет сейчас общий объем 
российского лизингового портфе-
ля. За год он увеличился на 14 про-
центов.

ОБРАЗОВАНИЕ Уральские вузы открывают новые технические специальности

Задание на завтра
Людмила Лескова, 

Свердловская область

В вузах Среднего Урала за-
канчивается приемная 
кампания на бюджетные 

места. В этом году школы области 
выпустили более 17 тысяч один-
надцатиклассников, почти 13 ты-
сяч смогут учиться в высшей 
школе за государственный счет.

Эксперты говорят о сохране-
нии тенденции нескольких послед-
них лет: постепенном увеличении 
числа бюджетных мест на есте-
ственнонаучные и инженерные 
направления. Со своей стороны 
учебные заведения ее поддержи-
вают, вводя новые специальности. 

— Еще несколько лет назад мы и 
не слышали о такой специальнос-
ти как, например, «аддитивные 
технологии» — связанные с 3D-
про ектированием и прототипиро-
ванием, — говорит замначальника 
отдела министерства общего и 
профессионального образования 
Свердловской области Михаил Ко-
рягин. — Среди относительно но-
вых направлений обучения также 
мехатроника, мобильная робото-
техника, роботизированное про-
изводство. В последнее время вы-
пускников школ все чаще привле-
кают именно технические специ-
альности.

Например, Уральский государ-
ственный лесотехнический уни-
верситет (УГЛТУ) открыл направ-
ление «Цифровая экономика» и 
объявил набор на образователь-

ные программы «Управление ка-
чеством — технология блокчейн» и 
«Прикладная информатика — тех-
нология блокчейн». В будущем в 
вузе планируют открыть кафедру 
основ цифровой экономики.

— Таких специальностей пока 
нет в федеральном классификато-
ре и появятся они не раньше буду-
щего года, но мы начинаем обучать 
студентов уже сейчас. В условиях 
перехода страны к цифровой эко-
номике это очень перспективные 
профессии, — говорит директор ин-
ститута экономики и управления 
УГЛТУ Виктор Часовских. — Пока в 
имеющиеся образовательные про-
граммы мы включили семь новых 
дисциплин, например, «эксперт-
ные системы и модели в принятии 
решений», «система искусствен-
ного интеллекта в управлении», 
«обработка больших массивов 
данных».

Однако в вузе отмечают, что 
абитуриенты до сих пор не прояв-
ляют большого интереса к продви-
нутым направлениям: сказывают-
ся недостаток информации и некая 
инерция. 

— Для многих вчерашних школь-
ников выбор будущей профессии 
по-прежнему тесно связан с пред-
ставлениями родителей об услов-
ной престижности специальности 
и потенциальном уровне заработ-
ной платы, — говорят в приемной 
комиссии.

В Уральском федеральном уни-
верситете (УрФУ), подводя пер-
вые итоги приемной кампании, 

отмечают: самое большое количе-
ство абитуриентов зачислено на 
бюджетные места по таким тради-
ционным направлениям, как 
«строительство», «металлургия», 
«электроэнергетика и электро-
техника». По каждой из этих спе-
циальностей начнут обучаться по 
200 человек. 85 первокурсников 
станут осваивать программную 
инженерию, еще 75 — физику. Гу-
манитары в УрФУ предпочитают 
международные отношения и 
журналистику. Впрочем, в 2017 
году университет объявил набор 
на новые специальности: «медиа-
коммуникации», «конфликтоло-
гия», «государственный аудит», 
«антропология и этнология». Ко-
нечно, количество бюджетных 
мест здесь несопоставимо мень-
ше, чем в институтах техническо-
го профиля.

В Уральском государственном 
аграрном университете (УрГАУ) 
тоже делают ставку на технарей: 
на инженерном факультете откры-
лась новая специальность «элек-
трооборудование и электротехно-
логии». Раньше по этому профилю 
можно было получить только сред-
нее специальное образование в 
единственном на всю область тех-
никуме, и агроинженеров со зна-
нием электротехнологий работо-
датели были вынуждены пригла-
шать из других регионов. На эту 
специальность вуз набирает це-
лую группу студентов, 10  из них 
будут обучаться за счет средств 
федерального бюджета.

В уральских университетах от-
мечают еще одну тенденцию — уве-
личение числа абитуриентов, ко-
торые проявляют черты «поколе-
ния Z»: самостоятельность, инте-
рес к возможностям продолжения 
учебы и дальнейшей самореализа-
ции. 

— Сегодняшние выпускники 
школ по сравнению с их предше-
ственниками отличаются более со-
знательным выбором профессии. 
Ребята стали чаще задумываться о 

дальнейшем трудоустройстве и 
принимать решения самостоя-
тельно. Зачастую они приходят и 
говорят, в какой отрасли хотели бы 
работать, а мы уже в вузе помога-
ем им определиться с направлени-
ем, — говорит начальник учебно-
методического управления УрГАУ 
Наталья Семенова. 

Окончательные итоги прием-
ной кампании, в том числе и на 
коммерческие места, вузы подве-
дут через полторы недели. 
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ТЕХНОЛОГИИ Развитие в регионе
телемедицины снизило 
смертность от инфарктов 

Диагноз онлайн

Программа Областные власти займутся развитием 
народных ремесел

Сувениры 
пригодятся

Кстати, племенное коневодство в Курганской об-
ласти имеет глубокие традиции: им здесь зани-
маются с тридцатых годов прошлого века. Ста-
рейшему Шадринскому конезаводу, например, в 

2020-м исполнится 85 лет. В регионе разводят орловских 
рысаков и русских тяжеловозов. Молодняк сбывают как 
внутри области, так и за ее пределами. Два хозяйства чис-
лятся в государственном племенном регистре. На Курган-
ском ипподроме проходят межрегиональные и междуна-
родные соревнования с демонстрацией лучших достиже-
ний зауральских конезаводчиков. 

Но племенная работа — это, как известно, особая ста-
тья. С мясным направлением она ничего общего не име-
ет, но почему нельзя развивать и то, и другое?

— Если мы хотим решить государственный вопрос по 
снабжению населения мясом, то племенным скотом эту 
брешь не закроешь, — считает Ивахненко.

Существует, правда, еще грантовая поддержка: день-
ги выделяются начинающим фермерам и на развитие се-
мейных животноводческих хозяйств, в том числе коне-
водческих. Два таких гранта получили жители Катайско-
го и Макушинского районов, но это капля в море.

Одним из получателей гранта (9,3 миллиона рублей) на 
развитие семейного коневодства стала выпускница 
сельхоз академии глава КФХ из Макушинского района Але-
на Тарасова. В ее табуне уже около 150 русских тяжелово-
зов. Девушка намерена по примеру своего отца заняться 
разведением племенных лошадей. Призналась: грант, ко-
нечно, помог ей орга-
низовать свое дело, но 
средств на развитие 
все равно не хватает. 
Чтобы получить до-
полнительные субси-
дии, она мечтает о ста-
тусе репродуктора 
или племзавода для 
своего хозяйства. 
Правда, присвоить его 
могут только пред-
приятия в форме ЗАО 
или ООО, а индивиду-
альные предпринима-
тели, каковым она 
пока является, лише-
ны этой возможности. 
Между тем по услови-
ям гос поддержки в те-
чение пяти лет нельзя 
менять организа ци онно-правовую форму хозяйства. Так 
что Алена ждет авгус та 2019 года, чтобы преобразовать ко-
неферму в ООО: даже тысяча рублей субсидий на каждую 
племенную кобылу будет не лишней.  

Лошади вытесняют коров
Между тем табуны в Зауралье растут. По данным про-

фильного департамента, разведением лошадей в регионе 
занимаются более ста сельхозпредприятий и КФХ. В хозяй-
ствах всех категорий насчитывается 15,7 тысячи голов, бо-
лее 11 тысяч из них — на личных подворьях. В некоторых 
районах лошади по численности скоро догонят коров. В Ка-
тайском районе, например, на начало года числилось 
3197 голов крупного рогатого скота, в том числе 1668 ко-
ров. А лошадей здесь — 1660. 

Правда, коневоды советуют относиться к официаль-
ным цифрам критически. Никто, по их мнению, точно не 
знает, сколько лошадей в личных подсобных хозяйствах: 
они ведь не в стойлах, а на воле пасутся, где сами пожела-
ют. Их начинают считать, когда чьи-нибудь «мустанги» в 
очередной раз вытопчут соседские посевы. 

Бесспорно одно: коневодческий бизнес становится 
прибыльным, более того, на лошадей переходят даже те, 
кто традиционно занимался разведением крупного рога-
того скота. Так, руководитель сельскохозяйственного 
производственного кооператива из Шатровского района 
Александр Коваленко признался, что уже приобрел свы-
ше 200 лошадей, а от коров планирует постепенно избав-
ляться. Слишком затратный и нервный бизнес: то цены 
на молоко низкие, то сдавать его некуда.

— Коневодство для Курганской области — очень перс-
пективная отрасль, — уверена Алена Тарасова. — Для его 
развития есть главное условие — пастбища. Только в моей 
родной деревне Требушинное можно держать десять та-
ких табунов, как у меня.  

мнение

Владимир Остапенко,
руководитель животноводческого хозяйства, 
председатель комитета по аграрной политике и 
природным ресурсам Курганской областной Думы:

— Конечно, лошадей выгодно разводить: неприхотливы, питаются 
подножным кормом, могут зимовать на улице, не надо тратить на 
их содержание столько электроэнергии, сколько на коров. У нас, 
например, в себестоимости литра молока почти полтора рубля — 
электричество. Но конину не все потребляют, поэтому надо про-
считывать рынок сбыта, прежде чем браться за это дело. Нашему 
региону, считаю, все-таки  предпочтительнее заниматься молоч-
ным животноводством. Когда есть коровы, будет не только моло-
ко, но и мясо. Это направление нужно поддерживать.

КСТАТИ
В Курганском отделении Сбербанка «РГ» сообщили, что 
ЗАО «Степное» получило два льготных кредита. В тре-
тьей заявке было отказано на основании проведенного фи-
нансового анализа предприятия. Россельхозбанк тоже го-
тов был оформить кредит, но предприятие не предоста-
вило необходимый пакет документов, а сейчас оно вообще 
не является клиентом этого банка. 
По данным регионального департамента АПК, на начало 
августа в регионе было подано 165 заявок на льготное кре-
дитование. Банки одобрили 130 из них на сумму 1,3 милли-
арда рублей, Минсельхоз РФ принял 113 заявок на 804 мил-
лиона. Между тем, как  сообщил первый заместитель гу-
бернатора, директор департамента АПК Сергей Пугин, 
лимит под краткосрочный пятипроцентный кредит на 
развитие растениеводства, животноводства и переработ-
ки на 8 августа еще не был выбран. 
Сельхозпроизводители также очень хотели получить 
инвестиционные кредиты. Но, когда появилась такая 
возможность, заявки подали всего 19 предпринимате-
лей. До конца дошли десять. Семеро не стали дожидать-
ся и получили займы по коммерческой ставке, двое от-
казались. Возможно, дело в том, что главное условие при 
получении господдержки — отсутствие задолженности 
по налогам и сборам. Если у сельхозпроизводителя даже 
30 копеек долга, льготу не дадут.

Не в коня корм

Коневодческий биз-
нес становится при-
быльным, более 
того, на лошадей 
переходят даже те, 
кто традиционно 
занимался разведе-
нием крупного рога-
того скота

13

Арина Мироненкова, 

Челябинская область

С 2018 ГОДА в системе здравоох-
ранения России повсеместно бу-
дет внедряться телемедицина. Это 
позволит не только консультиро-
вать больных дистанционно, но и, 
самое главное, вовремя выявлять 
опасные заболевания. В Челябин-
ской области не первый год по 
этому принципу работает единый 
центр диагностики, в сутки обра-
батывающий около тысячи элек-
трокардиограмм (ЭКГ). 

 — У нас наработана достаточно 
серьезная практика, дающая по-
ложительные результаты, — гово-
рит первый вице-губернатор Че-
лябинской области Евгений Ре-
дин. — Внедрение функциональ-
ной диагностики влияет на ско-
рость принятия решений, позво-
ляя в итоге снизить смертность.

В настоящее время все участ-
ковые врачи, фельдшеры и специ-

алисты бригад скорой помощи в 
Челябинской области имеют при 
себе портативные электрокардио-
графы (всего более 2,5 тысячи 
приборов), с которых сведения о 
состоянии сердца больного пере-
даются на мониторы диагностиче-
ского центра, работающего круг-
лосуточно. 

— С 2013-го по 2015 год число 
переданных в центр ЭКГ увеличи-
лось в 3,2 раза, при этом количе-
ство диагностированных острых 
инфарктов миокарда увеличилось 
в 38 раз, — говорит руководитель 
единого центра диагностики Вла-
димир Мыльников.

Выявление заболевания на 
ранней стадии позволило сокра-
тить смертность от острого ин-
фаркта миокарда с 55,1 случая на 
100 тысяч населения до 49,9, от 
болезней системы кровообраще-
ния — с 729,1 до 637,4. В учрежде-
ниях здравоохранения больше нет 
очередей в кабинеты ЭКГ, а время 
доставки больного с инфарктом в 
стационар уменьшилось в три 
раза. Более оперативное оказание 
медицинской помощи помогло со-
кратить срок стационарного лече-
ния таких больных с 17 до 10 дней 
и сэкономить более 330 миллио-
нов рублей в год. 

Кроме того, появилась возмож-
ность создать в регионе единую 
базу данных пациентов с заболе-
ваниями сердца и интегрировать 
ее в медицинскую информацион-
ную систему «Барс-Здравоохра-
не ние», где на каждого пациента 
создается своя электронная карта. 
По ней можно проследить всю 
историю болезни пациента.

Сегодня в едином центре диаг-
ностики, работающем на базе об-
ластной клинической больницы 
№ 3, 19 сотрудников, которые 
хотя и ходят в белых халатах, но 
все же больше похожи на работни-
ков кол-центра: на столе перед 
ними — монитор, в руке — телефон. 
Так, во всеоружии, они обрабаты-
вают 987 ЭКГ в сутки, из которых 
18 процентов экстренных. В нача-
ле следующего года в области на-
мерены внедрить централизован-
ную систему приема-передачи су-
точных ЭКГ по специальным ка-
налам связи, так называемое хол-
теровское мониторирование, ин-
формативность  которого в шесть 
тысяч раз выше обычной ЭКГ. 

В клинической лаборатории ОКБ № 3 

используют «умные микроскопы», 

которые сами подсчитывают число 

кровяных телец.
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Оперативное оказа-
ние медпомощи 
помогло сократить 
срок лечения боль-
ных в стационаре 
с 17 до 10 дней, сэко-
номив 330 миллио-
нов рублей в год

ПРОБЛЕМА На Южном Урале число подделок на рынке ОСАГО 
почти удвоилось

Не полис, а картинка
Арина Мироненкова, Челябинск

В январе—июле этого года со-
трудники госавтоинспек-
ции в Челябинской области 

выявили около 600 случаев, ког-
да автомобилисты ездили с фаль-
шивыми полисами ОСАГО. Для 
сравнения: за весь прошлый год 
таких было 665. Страховые ком-
пании в панике. Сообща они об-
ратились в генпрокуратуру, при-
зывая надзорное ведомство по-
мочь навести порядок на рынке.

— Работа в этом направлении 
поставлена на особый контроль 
правоохранительными органами 
и прокуратурой области, приняты 
серьезные меры в части профилак-
тики распространения поддель-
ных полисов ОСАГО, — отчитался 
начальник управления экономи-
ческой безопасности и противо-
действия коррупции ГУ МВД по 
Челябинской области Анатолий 
Сабодаш.

По его словам, с начала года в 
регионе возбуждено 439 уголов-
ных дел по преступлениям в сфере 
автострахования, из них большин-
ство связано с предоставлением 
заведомо ложного документа — по-
лиса ОСАГО. Фигурантами 68 уго-
ловных дел стали представители 
организованных групп автопод-
ставщиков, «работающих» на Юж-
ном Урале целыми бригадами.  

— Одни и те же машины участву-
ют в автоподставах, — рассказыва-
ет Анатолий Сабодаш. — Есть слу-
чаи, когда к совершению преступ-
лений причастны сотрудники гос-
автоинспекции, в их отношении 
сегодня проводятся проверки. 
Службы безопасности страховых 
компаний также предоставляют 
нам информацию о лицах, регу-
лярно становящихся участниками 
ДТП и обращающихся за страхо-
вой выплатой.

С выявлением фальшивых по-
лисов ситуация сложнее, так как в 

последнее время липовые бланки 
весьма хорошего качества стали 
завозить в регион из Китая и Мол-
довы, причем в огромных количе-
ствах. Но есть и местные умельцы, 
штампующие полисы с орфогра-
фическими ошибками. Их цена 
обычно не превышает 1,5—2 тыся-
чи рублей, поэтому многие авто-
мобилисты «голосуют рублем». 
Для сравнения: средняя стоимость 
подлинного полиса ОСАГО в Челя-
бинске, где действует максималь-
ный коэффициент 2,1, составляет 
порядка восьми тысяч рублей, но 
для новичка за рулем сумма может 
доходить и до 25 тысяч. В основном 
покупатели подделок — молодые 
люди, не так давно получившие 
права и севшие за руль старенькой 
«копейки», или жители Казахста-
на, временно пребывающие в ре-
гионе и не желающие тратиться на 
страховку. 

— Причин приобретения под-
дельных полисов много, но основ-
ная — это цена, — подтверждает 
зам начальника управления ГИБДД 
по Челябинской области Максим 
Куляшов. 

Так, в центре Челябинска 
фирма-однодневка под вывеской 
«Асага» организовала продажу… 
«открыток» в виде полисов ОСАГО 
по бросовым ценам. Мошенники 
торговали подделками в течение 
четырех дней, при этом от покупа-

телей отбоя не было. В настоящее 
время в отношении представите-
лей фирмы возбуждено уголовное 
дело, проводится расследование.

— По данным Российского сою-
за автостраховщиков, Челябин-
ская область не так давно занима-
ла 11 место в рейтинге «токсич-
ных» регионов по ОСАГО, сегодня 
регион укрепился на второй пози-
ции, что лишь подтверждает высо-
кую убыточность обязательного 
автострахования в этом субъекте 

Федерации, — говорит гендиректор 
региональной страховой компа-
нии Аркадий Любавин.

По его словам, компании уда-
лось занять более 50 процентов 
страхового рынка региона лишь 
потому, что федеральные игроки 
сами сократили долю своего при-
сутствия здесь, оценив высокие 
риски. Причин для ухода стра-
ховщиков, по мнению эксперта, 
несколько: разгул мошенниче-
ства и применение серых схем 
автоюристами, удорожание авто-
парка (приводит к росту страхо-
вых выплат), расширение дорож-
ных развязок (растет скорость 
движения, ущерб от аварии), от-
сутствие культуры автострахова-
ния. На этом фоне применение 
максимального коэффициента и 
рост стоимости полисов нелоги-
чен: обсуждаемое на федераль-
ном уровне введение свободных 
тарифов, по мнению экспертов, 
приведет к росту конкуренции на 
рынке и в результате — снижению 
цен на полисы. 

Акцент

 В центре Челябинска фирма-
однодневка под вывеской 
«Асага» организовала 
продажу… «открыток» в виде 
полисов автогражданки

Юлия Вострецова, 

Свердловская область

М
инистерство про-
мышленности и 
науки Свердлов-
ской области раз-
работает государ-

ственную программу, направлен-
ную на сохранение, возрождение 
и развитие народных художе-
ственных промыслов и ремесел.

Задач стоит несколько. Прежде 
всего — сохранение культурного 
наследия, возрождение традиций, 
повышение узнаваемости регио-
на в мире. Но есть и вполне при-
земленная цель — развитие мало-
го производственного бизнеса и 
туристического потенциала тер-

ритории. Поэтому участвовать в 
реализации программы будет не 
только минпромнауки, но и гос-
структуры, отвечающие за ту-
ризм и профобразование.

По мнению областных властей, 
изделия ремесленников будут 
очень востребованы в свете пред-
стоящих крупных событий — чем-
пионата мира по футболу в 2018-м, 
подготовки к 300-летию Нижнего 
Тагила и Екатеринбурга, презента-
ций в рамках заявочной кампании 
Экспо-2025. Ну а если столица 
Урала сумеет выиграть право на 
проведение всемирной выставки, 
сувениров понадобится много.

Пока возможности региона в 
этом плане довольно скромные. 
Сейчас в Свердловской области с 

полсотни организаций народных 
художественных промыслов, где 
занято около 400 человек. Кроме 
того, около трехсот мастеров рабо-
тают индивидуально.

Среди местных промыслов есть 
очень известные (например, та-
гильские подносы с советских вре-
мен дарили даже высокопостав-
ленным визитерам, посещавшим 
Средний Урал). Из 202-х турмарш-
рутов, включенных в областной 
реестр, 64 так или иначе связаны с 
посещением мест, жители которых 
исстари занимались каким-либо 
ремеслом. Туристов традиционно 
возят на фарфоровый завод в Сы-
серти, в гончарную мастерскую в 
селе Верхние Таволги... Всего в пе-
речне 11 населенных пунктов. 

Но при условии системной и 
продуманной господдержки их 
может стать гораздо больше. Для 
организации такой работы об-
ластное минпромнауки предлага-
ет создать центр народных худо-
жественных промыслов. Он обес-
печит ремесленникам информа-
ционную и экспертно-анали-
тическую поддержку, займется 
продвижением их продукции, а 
также станет координировать 
действия разных ведомств, заин-
тересованных в развитии ремесел 
и подготовки кадров для этой сфе-
ры бизнеса.

Изделия ремесленников охотно рас-

купают гости традиционных меро-

приятий вроде прошедшей на про-

шлой неделе Ирбитской ярмарки.

Сэкономив на покупке фальшивого полиса, автовладелец рискует куда 

большими деньгами в случае серьезной аварии.
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СИТУАЦИЯ Ветераны обеспокоены
судьбой крупнейшего 
в Зауралье оборонного завода

Боевые машины 
под прицелом

Валентина Пичурина, Курган

КУРГАНСКИЙ совет ветеранов 
предложил властям Зауралья про-
вести в правительстве региона и 
облдуме специальные заседания, 
посвященные судьбе и перспекти-
вам развития одного из системо-
образующих предприятий регио-
на — Курганмашзавода. 

По данным общественников, 
в областной арбитражный суд по-
дано уже несколько исков о при-
знании оборонного предприятия 
банкротом. Они опасаются, что 
Курганмашзавод (КМЗ), на кото-
ром работает без малого восемь 
тысяч человек, повторит судьбу 
обанкротившегося в 2011 году за-
вода колесных тягачей. Между тем 
достоверной и полной информа-
ции о состоянии дел на крупней-
шем машиностроительном пред-
приятии региона у ветеранов нет.

Рабочая группа по проблемам 
развития КМЗ в городском совете 
ветеранов была создана в начале 
прошлого года. В нее вошли люди 
не посторонние и весьма компе-
тентные — бывшие руководители 
этого и других  промышленных 
предприятий Кургана. По их ини-
циативе аналогичную группу ор-
ганизовали и при Минпромторге 
РФ. Она, как сообщил начальник 
отдела промышленности област-
ного профильного департамента 
Михаил Плотников, регулярно со-
бирается, директор департамента 
участвует в заседаниях. О резуль-
татах общественности обязатель-
но расскажут. 

Напомним, Курганмашзавод 
решено передать в управление 
гос корпорации «Ростех». 30 июня 
прошло годовое собрание акцио-
неров, отчет о деятельности КМЗ 
выложен на официальном сайте. В 
этом документе, кстати, отмеча-
ется, что в 2016 году  на заводе 
был спад продаж по всем направ-
лениям, кроме продукции военно-
го назначения и коммунальной 
техники. 15 сентября должносо-
стояться внеочередное собрание 
акционеров, в повестке которого 
вопрос о досрочном прекращении 
полномочий действующего сове-
та директоров и выборах нового. 

Тем временем, по данным го-
ловного предприятия — концерна 
«Тракторные заводы», на КМЗ все 
не так плохо. На днях пресс-
служба концерна сообщила, что 
завод на 63 процента выполнил 
гособоронзаказ. Всего на этот год 
у него 11 госконтрактов, пять из 
них выполнены, шесть — в работе. 
До конца года будет завершен 
трехгодичный контракт на по-
ставку БМП-3, на 93 процента  вы-
полнен заказ по производству 
БМД-4М — в августе ожидается фи-
нальная отгрузка модернизиро-
ванных десантных машин. 

«Работа в рамках выполнения 
государственной программы во-
оружения на Курганмашзаводе в 
ближайшие годы будет продолже-
на, — говорится в сообщении. — 
Уже подписаны долгосрочные 
контракты на поставку в войска 
боевых машин пехоты последней 
модификации, в августе ожидает-
ся заключение договора с Мини-
стерством обороны РФ на постав-
ку десантной техники. На Курган-
машзаводе также планируется на-
ращивать производство запасных 
частей к боевым машинам, экс-
плуатирующимся в войсковых ча-
стях, в рамках гособоронзаказа».

Отмечается, что за последние 
три года на КМЗ объемы выпуска 
продукции спецназначения по го-
соборонзаказу по сравнению с 
предшествующими годами увели-
чились вдвое. Как обстоят дела с 
гражданской продукцией, нам 
пока выяснить не удалось.

Что касается процесса банк-
ротства, то, как сообщила «РГ» 
пресс-секретарь Арбитражного 
суда Курганской области Ольга 
Приходько, рассмотрение дела 
пока отложено из-за болезни су-
дьи. Заявления о признании заво-
да банкротом подали пять пред-
приятий, одно из которых от сво-
их требований уже отказалось, од-
нако позже направило в суд новый 
иск — по другим основаниям. На 
данный момент завод банкротом 
не признан. По данным картотеки 
арбитражных дел на 16 августа в 
производстве находится 30 дел с 
участием КМЗ, в 23-х из них завод 
выступает ответчиком.
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